

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 41 (1912)

Heft: 18

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

leurs revendications, telles que les formulent certains de leurs camarades, m'ont souvent choqué. Qu'ils réclament le salaire qui doit leur permettre de vivre d'une vie parfaitement digne, et indépendante surtout, des politiciens en particulier, rien de mieux ! Mais lorsqu'ils se plaignent que leur mission — délicate et noble, entre toutes, encore que bien mal comprise quelquefois par ceux-là mêmes qui ont accepté de la remplir — les absorbe trop complètement, ne leur laisse pas assez de liberté, non, je ne puis les suivre.

« Oublient-ils, en effet, que l'instituteur n'exerce pas un métier vulgaire, que c'est une tâche sociale, qui, plus qu'une autre, devrait exiger de rares vertus de dévouement, qu'ils assument ?... »

« L'Eglise l'a, d'ailleurs, si bien compris que, lorsque la liberté religieuse n'avait pas encore été traquée légalement par le sectarisme anticlérical, elle confiait le soin d'instruire et d'éduquer les enfants de ses fidèles à des hommes qui, pour se mieux consacrer à cette œuvre éminente, renonçaient au monde, à ses devoirs et à ses joies.

« Nous ne songeons certes pas à demander à tous les instituteurs ce même désintérêt absolu, si admirable, dont les congréganistes trouvaient la force dans l'intensité d'une vie toute vouée à la gloire de Dieu. Du moins, doivent-ils se rappeler toujours qu'ils ne sauraient ménager leur temps et leur dévouement sans risquer presque fatallement d'être inférieurs à leur tâche. »

Eugène DÉVAUD.

— 3 —

BIBLIOGRAPHIES

Cours de Morale, théorique et pratique, rédigé conformément aux plus récents programmes, par J. Guibert, S. S., Supérieur du Séminaire normal à Paris. In-12, 399 pages. Broché. 2 fr. 50. (*Ancienne Librairie Poussielgue, J. de Gigord, éditeur, rue Cassette, 15, Paris.*)

Ce livre est à la fois un ouvrage scolaire et un ouvrage de doctrine. Etant un livre scolaire, il a dû être rédigé conformément aux programmes d'examens. A ce titre, il servira à la préparation du brevet supérieur et du baccalauréat (2^{me} partie). Pour faciliter l'usage de ce « Manuel », l'auteur a adopté l'appareil ordinaire des livres classiques : sommaires, résumés, énoncés de devoirs écrits, procédés didactiques destinés à faciliter le travail des élèves. Œuvre de doctrine, l'ouvrage contient tout ce qui peut contribuer à la formation morale de la jeunesse : c'est une direction d'éducation en même temps qu'un Cours de Morale, de sorte qu'on peut le faire suivre avec grand profit même aux élèves qui ne se préparent pas aux examens. Quant à l'esprit dont son livre s'inspire, l'auteur le résume en ce peu de mots : « La Morale ne rendra l'homme pleinement homme que si elle le rattache à Dieu par la religion ; les chrétiens, qui s'attachent à Dieu par la religion, ne seront dignes de leur titre que si, par la Morale, ils s'efforcent d'acquérir la perfection de l'homme et la dignité du citoyen. »

Recueil de Compositions philosophiques, par Eug. Lenoble, Préfet des Etudes de l'Ecole de Pont-Levoy. In-12, 712 pages. 5 fr. (*Ancienne Librairie Poussielgue, J. de Gigord, éditeur, rue Cassette, 15, Paris.*)

Les compositions qui forment ce recueil se répartissent sur tout le cours de philosophie ; et si elles ne constituent pas un traité suivi, du moins abordent-elles et discutent-elles les questions capitales, celles dans lesquelles toutes les autres trouvent leurs principes de solution. L'auteur s'est proposé d'exciter chez les jeunes gens qui débutent dans ces difficiles études la faculté de la réflexion, dont les éducateurs du jour croient constater le relâchement, et de les aider à porter leurs regards un peu plus loin que l'horizon forcément étroit des manuels. Il s'est appliqué à choisir parmi les problèmes philosophiques ceux qui préoccupent le plus notre époque et qui attirent, de préférence, l'attention des jurys d'exams ; et, s'il les résout selon les principes de la grande tradition spiritualiste et chrétienne, il ne manque jamais d'utiliser les travaux des maîtres de la philosophie contemporaine, qui, sur nombre de points, ont apporté une précieuse contribution à une science plus compréhensive de la pensée et de l'être.

* * *

La revue des familles illustrée, le n° du 26 octobre 1912 compte 24 pages et 15 gravures ; 15 cent. le numéro. Se trouve dans tous les kiosques de gares.

Sommaire : Il faut voir, discours prononcé à l'Assemblée annuelle des Sociétés de la Fédération catholique genevoise, par M. l'abbé BLANCHARD. — L'avenue (poésie), par H. M. — La mouette, par MADELEINE MAY. — La jeune boulangère de Sennheim, par ODILIA. — Courrier de la semaine. — Cardinal Kopp. — A propos de la guerre des Balkans. — Chronique parisienne. — A propos de la paix italo-turque. — Victimes de l'aviation. — Le Miracle des Perles (Feuilleton). — Officiers japonais se rendant à l'enterrement du Mikado. — Fête des costumes nationaux dans la Forêt-Noire. — Salut au drapeau ! — Pensées. — Cinq générations à Iseltwald. — Le rosier. — Corbeille à ouvrage. — Jeux d'esprit. — Connaissances utiles. — Recettes de cuisine. — Les débuts de la guerre des Balkans. — Mots pour rire.

S'adresser à l'Administration de l'imp. H. Butty et C^{ie}, Estavayer.



CHRONIQUE SCOLAIRE

† **Sœur Antoinette Vinet.** — Le corps enseignant fribourgeois vient de perdre une institutrice distinguée, dans la personne de Sœur Antoinette, à Vuisternens-en-Ogoz. Après vingt-cinq ans d'enseignement, dont onze à Vuisternens, accablée par les infirmités précoce et une pénible maladie supportée avec un courage admirable, le médecin dut la con-